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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/023/ XI 

Sitzung am : 20.04.2016 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:30 

 

 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 20.04.2016 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Hutterer, Christel für Frau Fedrowitz 
 Jürs, Lasse für Herrn Pauls 
 Kühl, Mascha  
 Kumeth, Kevin-Pascal  
 Mährlein, Tobias  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Ruhbaum, Kevin für Frau Weidler 
 Schenppe, Volker  
 Vorpahl, Doris  

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Gattermann, Sabine  
 Kuchenbecker, Jens  
 Major, Julia  
 Reinders, Anette  
 Semmler, Brigitte  

sonstige  

 Kölln-Möckelmann Geschäftsführerin BEB gGmbH 
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
 
 
entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Fedrowitz, Katrin  
 Friedrichs, Peter  
 Loeck, Denise  
 Pauls, Ulrich  
 Weidler, Ruth  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 20.04.2016 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 02.03.2016 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : M 16/0103 
Umsetzung Schulentwicklungsplanung weiterführende Schulen 
 
TOP 6 :  
Einführung OGGS an der GS Harksheide-Nord 
hier: Sachstandbericht zum Ergebnis des kleinen Architektenwettbewerbs 
- ohne Vorlage - 
 
TOP 7 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
Abiturtermine 2016 
 
TOP 9.2 :  
Änderung Sportförderrichtlinien 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 20.04.2016 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 23. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie 
die anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 12 Mitgliedern fest.   
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Herr Mährlein vermisst den Tagesordnungspunkt „Änderung der Sportförderrichtlinien“ auf 
der Tagesordnung der heutigen Sitzung. 
 
Frau Gattermann führt hierzu aus, dass die Verwaltung zunächst absprachegemäß  
2 Prüfaufträge aus der letzten Sitzung vom 02.03.2016 bearbeitet hat und hierzu heute 
berichten wird. 
Anschließend können sich dann die Fraktionen zunächst beraten, bevor die Thematik erneut 
im Ausschuss für Schule und Sport behandelt wird.     
 
 
Frau Betzner-Lunding fragt, ob es nichtöffentliche Berichte oder Anfragen gibt. 
 
Dieses ist nicht der Fall. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 02.03.2016 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es in der letzten Sitzung am 02.03.2016 keine 
Beschlüsse in nichtöffentlicher Sitzung gab. 
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TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Frau Dobrow, Am Böhmerwald 26a, 22851 Norderstedt,  
stellt mehrere Fragen zur Schulentwicklungsplanung und gibt diese als Anlage 1 zu Protokoll.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten im Protokoll einverstanden.   
 
 
Frau Reinders antwortet direkt und führt hierbei insbesondere aus, dass eine Prognose zu 
der Entwicklung der Anmeldezahlen an den weiterführenden Schulen in Norderstedt 
schwierig ist. 
Sie verweist in diesem Zusammenhang auf die in der Norderstedter Schulinformation 
dargestellte Entwicklung der Aufnahmezahlen an den Gemeinschaftsschulen und 
Gymnasien. 
 
Zur Frage der zukünftigen Unterbringung des DaZ-Zentrums führt Frau Reinders aus, dass 
es derzeit noch Abstimmungsbedarf gibt und eine Lösung noch nicht feststeht.  
 
 
 
TOP 5: M 16/0103 
Umsetzung Schulentwicklungsplanung weiterführende Schulen 
 
Frau Gattermann erläutert zunächst die Vorlage und gibt hierbei insbesondere Erläuterungen 
zu den Themen 
 
- Neubau Schulzentrum-Süd 
- Entwicklung der Schülerzahlen sowie Anmeldezahlen an den weiterführenden Schulen 
- Sanierungs- und Raumbedarfe der weiterführenden Schulen  
 
Zu den Sanierungsbedarfen und pädagogischen Raumbedarfen der übrigen weiterführenden 
Schulen ( außer Schulzentrum-Süd und Gemeinschaftsschule Harksheide ) führt Frau 
Gattermann aus, dass eine externe Firma beauftragt worden ist, diese zu ermitteln und dass 
vom Amt für Gebäudewirtschaft eine Liste der notwendigsten Sanierungsmaßnahmen erstellt 
worden ist. 
Diese Auflistung wird im Ausschuss für Schule und Sport verteilt und dem Protokoll als 
Anlage 2 beigefügt.  
 
Frau Reinders ergänzt, dass das Amt für Gebäudewirtschaft teilweise auch schon aus 
laufenden Haushaltsmitteln Sanierungsmaßnahmen durchführen lässt, teilweise müssen aber 
auch zusätzliche Haushaltsmittel für größere und umfangreichere Maßnahmen angefordert 
werden. 
Die Auflistung beinhaltet zunächst nur die dringlichsten Maßnahmen wie z.B. Sicherheits- 
und Brandschutzmaßnahmen. 
 
Außerdem ergänzt Frau Reinders, dass die Verwaltung bei der Abwägung der Sanierungs- 
und pädagogischen Raumbedarfe der übrigen weiterführenden Schulen den dringlichsten 
Bedarf am Schulzentrum-Nord sieht und dort eine Planungsphase 0 durchführen möchte.  
 
Auch führt Frau Reinders aus, dass die Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark sich zeitnah 
ein politisches Votum wünscht, zu wann der Standort der Außenstelle am Aurikelstieg 
aufgelöst wird und der Umzug in das Gebäude des Schulzentrums-Süd erfolgen wird.  
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion zu der Gesamtthematik. 
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Frau Kühl fragt an, wie viele DaZ-Schülerinnen und Schüler derzeit in Norderstedt beschult 
werden. 
 
Es werden derzeit in Norderstedt insgesamt 460 Schülerinnen und Schüler im DaZ-Zentrum 
beschult, wovon derzeit 124 Schülerinnen und Schüler am Standort Außenstelle am 
Aurikelstieg beherbergt sind.    
 
Herr Matthes bedankt sich bei der Verwaltung für die umfangreiche und aussagekräftige 
Mitteilungsvorlage.  
Er hält eine Prognose zur Entwicklung des Anmeldeverhaltens an den weiterführenden 
Schulen in Norderstedt für schwierig. 
 
Herr Mährlein und Herr Matthes würden es begrüßen, wenn die Verwaltung Zahlen zu 
Schülerbewegungen bei den weiterführenden Schulen liefern könnte.  
 
Herr Matthes fragt an, wann dem Ausschuss für Schule und Sport die vollständigen Listen 
vorgelegt werden, damit ein Überblick über sämtliche Sanierungsmaßnahmen bzw. 
pädagogischen Raumbedarfe der übrigen weiterführenden Schulen besteht. 
 
Frau Reinders verweist darauf, dass die Thematik „Kommunale Bildungsplanung“ in 
Norderstedt insgesamt aufgegriffen werden und hierzu ggfs. ein Projekt mit externer 
Unterstützung initiiert werden sollte. 
 
Zum weiteren Vorgehen schlägt Frau Reinders vor, dass die Planungsphase 0 für das 
Schulzentrum-Nord gestartet wird und dann die Bedarfe an Sanierungsmaßnahmen sowie 
die pädagogischen Raumbedarfe ermittelt und an die Politik weitergegeben werden. 
 
Frau Betzner-Lunding sieht hinsichtlich des Beschlusses der Stadtvertretung zum Neubau 
des Schulzentrum-Süd noch Diskussionsbedarf bezüglich der 4-Zügigkeit der 
Gemeinschaftsschule. 
 
Auf Nachfrage führt der Schulleiter der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark Herr Hesse 
aus, dass eine Gemeinschaftsschule perspektivisch stabil 3-zügig sein sollte und erbittet 
hierzu die Unterstützung durch die Politik für die Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark. 
Vor dem Hintergrund der Entwicklung der Anmeldezahlen an den Gemeinschaftsschulen 
ohne gymnasiale Oberstufe in Norderstedt hält er eine 4-Zügigkeit für die 
Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark für unrealistisch. 
 
Frau Reinders plädiert dafür, bei der Schulentwicklungsplanung flexibel zu sein.  
 
Hinsichtlich des Neubaus des Schulzentrums-Süd könnte man beispielsweise anstreben, 
eine 7-zügige Schule mit der Option auf eine Erweiterung um einen 8.Zug zu errichten. 
 
Zur Frage der Auflösung des Standorts der Außenstelle am Aurikelstieg führt Herr Hesse auf 
Nachfrage des Ausschusses für Schule und Sport aus, dass sich die Schule hierzu eine klare 
Aussage der Politik wünscht. 
Die Schulgemeinschaft der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark würde es begrüßen, wenn 
die Auflösung der Außenstelle am Aurikelstieg und der Umzug zum Schulzentrum-Süd 
bereits zum  kommenden Schuljahr 2016/2017 erfolgen könnten. 
Laut Herrn Hesse verbleiben zum kommenden Schuljahr 2016/2017 noch insgesamt 11 
Klassen aus dem Bereich der Außenstelle. 
Eine Unterbringung dieser Klassen im Gebäude des Schulzentrums-Süd würde nach 
Einschätzung von Herrn Hesse mit einigen Einschränkungen knapp möglich sein. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport unterstützt das Anliegen von Herrn Hesse und der 
Schulgemeinschaft der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark, dass die Außenstelle 
möglichst bereits zum Schuljahr 2016/2017 aufgelöst wird. 
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Frau Gattermann führt abschließend aus, dass die Verwaltung bisher von einer Auflösung der 
Außenstelle am Aurikelstieg zum Schuljahr 2017/2018 ausgegangen war, aber der Wunsch 
nach einer rascheren Abwicklung nachvollzogen werden kann.  
 
 
 
TOP 6:  
Einführung OGGS an der GS Harksheide-Nord 
hier: Sachstandbericht zum Ergebnis des kleinen Architektenwettbewerbs 
- ohne Vorlage - 
 
Frau Betzner-Lunding begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt die Vertreterinnen und 
Vertreter der Grundschule Harksheide-Nord. 
 
Im Anschluss erläutern Frau Gattermann und Frau Semmler anhand einer Beamer-
Präsentation ( Anlage 3 ) die Ergebnisse des kleinen Architektenwettbewerbs und 
beantworten Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Frau Gattermann führt dabei aus, dass die „Jury“ die Planung von ABJ Architekten favorisiert, 
die die Variante A mit Kosten in Höhe von 2,4 Mio. € und die Variante B ( mit Neubau der 
Verwaltung ) mit Kosten in Höhe von 3,1 Mio. € beinhaltet. 
 
Der Kostenrahmen in Höhe von 2,1 Mio. € wurde von keinem Architektenbüro eingehalten. 
 
Auch weisen Frau Gattermann und Herr Kuchenbecker darauf hin, dass die Baukosten und 
insbesondere auch die Honorarkosten aufgrund neuer Vorgaben stark gestiegen sind. 
 
Herr Matthes schlägt vor, die nächste turnusmäßige Ausschusssitzung am 01.06.2016 in der 
Grundschule Harksheide-Nord abzuhalten, um sich insbesondere die Gegebenheiten vor Ort 
anzusehen. 
Die Schulleiterin der Grundschule Harksheide-Nord Frau Lilje deutet an, dass dieses möglich 
wäre.  
 
Gleichzeitig befürwortet der Ausschuss für Schule und Sport das Anliegen der Verwaltung, 
mit den ABJ Architekten entsprechend des Vorschlags in der Präsentation weiter zu planen 
und die neue Planung dem Ausschuss zeitnah vorzustellen.   
  
     
 
TOP 7:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Herr Bertram berichtet, dass am 18.04.2016 die Einweihung der Mensa an der Grundschule 
Heidberg stattgefunden hat. 
 
 
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Damp, Schillerstraße 32, 22848 Norderstedt,  
berichtet zunächst zu den Schülerbewegungen und Rückläufern an den weiterführenden 
Schulen, dass von den Schulen eine entsprechende schriftliche Meldung an die Verwaltung 
erfolgt ( Anlage 4 ).  
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Herr Bertram merkt an, dass die Zahlen zu den Schulabschlüssen und Schulwechseln in der 
aktuellen Norderstedter Schulinformation 2015/2016 unter Ziffer 8. dokumentiert werden.  
 
 
Herr Damp, Schillerstraße 32, 22848 Norderstedt,  
führt aus, dass von Seiten des Lise-Meitner-Gymnasiums wegen der räumlichen 
Rahmenbedingungen Bedenken bestehen, dass die Außenstelle am Aurikelstieg bereits zum 
Schuljahr 2016/2017 in das Gebäude des Schulzentrums-Süd umzieht. 
Hier besteht laut Herrn Damp noch Abstimmungsbedarf zwischen der Gemeinschaftsschule 
Ossenmoorpark und dem Lise-Meitner-Gymnasium.  
 
Frau Betzner-Lunding regt an, dass hierzu zwischen den beiden Schulleitern eine 
Abstimmung erfolgen sollte. 
 
Herr Damp ist mit der Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll einverstanden.   
 
 
Herr Witte, Wilstedter Weg 18a, 22851 Norderstedt,  
fragt an, ob es einen Gesamtzeitplan zum Neubau des Schulzentrums-Süd gibt. 
 
Frau Reinders antwortet, dass dieser erst in der Planungsphase 0 erarbeitet wird. 
 
 
Herr Witte, Wilstedter Weg 18a, 22851 Norderstedt,  
fragt an, ob in der Liste des Amtes für Gebäudewirtschaft mit den dringendsten 
Sanierungsmaßnahmen an den weiterführenden Schulen auch Maßnahmen für das 
Schulzentrum-Süd beinhaltet. 
 
Frau Reinders verneint dieses und erläutert den Gesamtzusammenhang sowie den 
Beschluss der Stadtvertretung zur Schulentwicklungsplanung. 
 
 
Herr Witte ist mit der Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll einverstanden.   
  
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 9.1:  
Abiturtermine 2016 
 
Frau Reinders gibt die Übersicht über die mündlichen Abiturtermine der Gymnasien sowie 
der Willy-Brandt-Schule als Anlage 5 zu Protokoll.   
 
 
TOP 9.2:  
Änderung Sportförderrichtlinien 
 
Unter Bezugnahme auf die Behandlung der Thematik in der letzten Sitzung am 02.03.2016 
gibt Herr Bertram einen Vermerk des Behördlichen Datenschutzbeauftragten der Stadt 
Norderstedt vom 22.03.2016 als Anlage 6 und einen Vermerk des Fachbereichs 
Finanzsteuerung vom 18.04.2016 zur Frage der Gewährung von Bürgschaften als Anlage 7 
zu Protokoll.  
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